

EL CONCISO.

MIÉRCOLES 23 DE JUNIO DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CORTES.

Día 22. Prestó juramento el Sr. Nieto, diputado por la provincia de Córdoba. = El ayuntamiento constitucional, cura ecónomo, clero y pueblo entero de Naval Moral de la Mata (Plasencia) felicitan al Congreso en una enérgica exposición por la abolición de la Inquisición, á quien compara con el monstruo llamado *Minotauro*. = Insértese en el Diario de Cortes. Se concedió licencia por tres meses al Sr. diputado Perez de Castro para que pase á Extremadura á restablecer su salud.

El primer redactor del Diario de Cortes Fr. Jaime Villanueva pide al Congreso se sirva exônerarle de este encargo para poder atender á la continuacion del viage que emprendió de orden del rei para la recoleccion de antigüedades civiles y eclesiasticas. = A la comision del Diario de Cortes.

El gefe político de Asturias remitió una excelente circular dirigida á los pueblos de su provincia para fomentar el espíritu público de ella, y precaver que los sencillos habitantes sean sorprendidos por los malvados y por los egoistas que procuran hacer odiosa la Constitucion.

Se procedió á la eleccion de individuos para la junta suprema de Censura dandose principio por los tres vocales eclesiasticos el Sr. Obispo de Arequipa por 87 votos, el Sr. D. José Miguel Ramirez por 143, el Sr. D. Martin de Navas por 86; se continuó la eleccion de vocales seculares y salieron electos el Sr. D. Miguel Moreno por 99 votos; el Sr. D. Manuel Quintana por 84; el Sr. D. Felipe Bauzá por 89; el Sr. D. Manuel de Llano, por 77; el Sr. D. Eugenio Tapia por 88 y el Sr. D. Vicente Sancho por 83.

Se siguió la eleccion de los vocales suplentes, el primero de ellos eclesiástico: quedaron elegidos los Sres. D. Pablo de la Llave por 78, Don José Rebollo por 73 y D. Juan Acebedo por 79.

Sr. Guazo; protestó la nulidad de la eleccion hecha en la persona del Sr. D. Martin de Navas, como contraria al artículo 4.º del reglamento de la junta de Censura; pues el Sr. Navas es canónigo de San Isidro de Madrid y la junta suprema de Censura debe celebrar sus sesiones en Cadiz, sobre lo qual hizo proposicion.

Sr. Secretario Rus: la secretaria extenderá el decreto y se pasará á la Regencia para que lo haga entender á los nombrados, y que el Sr. Presidente señale hora para que se presenten á prestar juramento á las Cortes. = Sr. Presidente: señaló para esto la hora de la una de mañana. = Se aprobó la fórmula de juramento que deben prestar. = Leida la proposicion del Sr. Guazo se halló inadmissible por los términos en que estaba concebida: la reformó su autor y no se admitió á discusion.

Sres. Editores del Conciso: Por el correo de hoy he recibido una exposicion del ayuntamiento de mi heróico pueblo de Madrid, en que felicita al Congreso nacional por la abolicion del tribunal de Inquisicion y otros decretos que ha sancionado; y habiendola leido en la sesion pública de este mismo dia, ruego á V. se sirva insertarla literal en su periodico: á cuyo fin le remito copia, igualmente que del oficio con que me la dirige el regidor encargado de su extension, Don Saturio Cantabrana. = Cadiz 21 de junio de 1813. = José de Zorraquin.

Oficio. = En nombre del ayuntamiento constitucional de Madrid remito á V. S. el adjunto papel dirigido al Congreso nacional felicitandole con todo su corazon por la abolicion del monstruoso tribunal de la Inquisicion, y le supplica á V. S. tenga la bondad de leerlo al augusto Congreso.

El ayuntamiento da á V. S. mil gracias por haberlo dexado en el lugar que con justicia merece, pues sabe

muy bien los debates y contiendas que V. S. ha tenido por sostener el decoro de los representantes de su pueblo. = Dios guarde à V. S. muchos años. Madrid junio 15 de 1813. B. L. M. à V. S. = *Saturio Cantabrana*. = Sr. D. José de Zorraquina. Señor. = El ayuntamiento constitucional de Madrid, representante de este heroico y desgraciado pueblo, lleno de júbilo y alegría felicita al Congreso nacional por sus tareas y desvelos dirigidos à la felicidad pública, ¡Gloria inmortal, oh padres de la patria, à los que supieron firmar con brazo fuerte la abolición del llamado Santo tribunal de la Inquisición, de este gigante, cuyos brazos de hierro y aspecto odioso degradaba la dignidad del hombre y habia erigido altares con el descaro propio de su orgullo à las deidades del aberno, à la superstición, al despotismo y à la mas grosera ignorancia! ¡Feliz una y mil veces el suelo que tiene hijos tan beneméritos, que en tan corto tiempo y rodeados de tantos peligros han desecho en algunos dias la obra de tantos siglos! El ayuntamiento constitucional de esta dignísima capital felicita de nuevo à V. M.; la sabia constitucion que nos habeis dado, la abolición del voto de Santiago, la santa libertad de la imprenta, y haber cortado la cabeza à la hidra del feudalismo, estos solos decretos dictados por la misma sabiduria, merecen los respetos de la generacion presente y la veneracion de los siglos venideros. Vuestros nombres serán transmitidos à la posteridad mas remota, y nuestros hijos recordarán siempre con entusiasmo vuestra constancia y magnanima serenidad en medio de los infinitos peligros que os preparó el egoismo, la ignorancia mas grosera, y el interes individual. Todo, todo es obra del patriotismo y sabiduria de V. M.: el ayuntamiento constitucional de Madrid lo sabe, y os da mil enhorabuenas por todos vuestros trabajos dirigidos únicamente al bien público; pero particularmente por la abolición de la Inquisición, de este monstruo contrario à nuestra Santa Constitucion, incompatible con la ilustración de este pueblo; tribunal que convirtió en tigres à los que se llaman ministros de un Dios de paz, que alexó y desterró de nuestra amada patria las ciencias y sana moral;

que obligaba á una esposa inocente á ser verdugo de su propio marido ; y desterrando la paz y la felicidad del seno de sus familias hacía que un padre violentando las leyes sagradas de la naturaleza arrostrase á sus oscuros y fe- tidos calabozos á su mismo hijo. Continúad la obra , Se- ñor ; el ayuntamiento constitucional de Madrid os lo su- plica con todo su corazón : la educación científica y moral de nuestros inocentes hijos debe ser ya uno de los cui- dados mas principales de V. M. ; que en lo sucesivo se cultiven las ciencias exáctas y naturales en nuestros esta- blecimientos literarios ; que el estudio de la sana moral, ma- nantial abundante de todo género de virtudes , sea uno de los cuidados mas principales de V. M. Multiplicad , Señor, cátedras de derecho natural, de economía política y de agri- cultura para que todo español conozca sus derechos ; y multiplicando los medios de subsistir , á la pobreza y des- nudez en que nos hallamos sucedan dias mas alagüenos : y la abundancia y el placer se deban en un todo á la in- fluencia de vuestras sabias providencias.

Señor , el ayuntamiento constitucional os suplica en nom- bre de este benemérito pueblo , que al momento que los sucesos de la guerra lo permitan , y las legiones de los sal- vages del Sena perezcan al filo de nuestras espadas , se restituya V. M. á su antigua capital , no opulenta y rica como V. M. la dexó , sino pobre y huérfana ; pero vir- tuosa , patriota , con decoro y dignidad en sus adversidades, y decidida á perecer antes que faltar á sus deberes , y doblar la cerviz al yugo del despreciable y aborrecido ti- rano. Apresure , V. M. este momento feliz ; las plazas y ca- lles donde murieron los inmortales Daoiz y Velarde con sus beneméritos compañeros son dignas de vuestra presencia : venid quanto antes , Señor , no solo á derramar copiosas y abundantes lágrimas en estos respetables lugares , sino á decretar y erigir monumentos de pórfido y marmol , que trasmitiendo á la posteridad mas lejana los nombres y ac- ciones heroicas de estos Scevolas españoles , recuerden á las generaciones venideras , que la muerte es preferible á la esclavitud ; que el pueblo que quiere defender su libertad es , y será siempre invencible.

El pueblo de Madrid confiado en el amor que le profesa V. M. espera que sus suplicas sean oidas con agrado ; y si para recibir á V. M. no podemos renovar el aparato y grandeza de los triunfos de la antigua Roma, nuestros himnos patrioticos y fervorosas oraciones dirigidas al Todopoderoso por vuestra conservación y triunfo de nuestras armas, lo suplirán todo.

Dios guarde á V. M. muchos años. Madrid y junio 15 de 1813. = Señor. = Joaquin Garcia Domenech. = Manuel de Rivacoba y Gorvea. = Agustin de Goicoechea. = José de Arratia. = Pedro de Uriarte. = Miguel Calderon de la Barca. = Saturnio Cantabrana. = Angel Gonzalez de Barreiro, Secretario.

Paris 1.º de junio. = S. M. la emperatriz ha recibido los siguientes noticias sobre los exércitos hasta el 25 de mayo.

» Nei, con los cuerpos de Lauriston y Regnier forzaron el paso del Neiss el 24, el de Queiss el 25, y llegó á Buntzlau (*primer pueblo de Silesia*). Lauriston tenia su cuartel general entre Buntzlau y Haynau: el del emperador estaba en Buntzlau el 25: el de Victor en Wehrau en el Queiss. El 24 entró Bertrand en Laubau. Macdonald despues de haber pasado el Queiss tuvo un combate con la retaguardia enemiga. Este, abrumado de carriages cargados de enfermos y bagages, intentó hacer resistencia. El duque de Tarento *tuvo empeñadas sus tres divisiones.* La *batalla* fué obstinada. El enemigo sufrió mucho. El duque de Tarento tenia (el 25) su cuartel general en Slichticht. (*Quedamos enterados de la batalla!*).

» Marmont estaba en Ottendorf. Oudinot salió de Bautzen marchando ácia Berlín por Lukau. Nuestros puestos avanzados estan á una jornada de Glogau. En Buntzlau fué donde murió el general Kutussoff. Nuestros exércitos no han hallado allí ningun entusiasmo. La milicia y levantamiento general solo existe en los periódicos, y á lo ménos en este pais; y los habitantes estan léjos de acceder á los deseos de los rusos de quemar sus habitaciones y desolar el pais. Durosnel ha quedado en Dresde de gobernador; y manda todas las tropas y guarniciones fran-

cesas en Saxonia. Varios cuerpos franceses van marchando sobre Berlin, de donde parece van escapando las gentes, que esperaban ya dias ha la llegada del ejército.

Paris 4 de junio. — La emperatriz &c. ha recibido las siguientes noticias sobre la situacion de los ejércitos hasta el veinte y siete en la tarde.

» El 26 estaba el quartel general de Lauriston en Haynau (en la Silesia prusiana á 16 leguas mas allá de Bautzen). Un batallon del general Maison se vió de improviso cargado por 300 caballos y obligado á retirarse al pueblo. Perdió 2 cañones y 3 cañones que estaban á su cuidado. La division tomó las armas: el enemigo intentó cargar al regimiento 153, pero fué arrojado del campo de batalla que dexó cubierto de muertos; entre ellos un coronel y unos 12 oficiales. (Aquí llevó en la cabeza.)

» El quartel general del emperador estaba el 27 en Leignitz (3 leguas antes de Haynau) con las guardias nuevas y antiguas y los cuerpos de Lauriston y Regnier. Ney, en Haynau; Victor, maniobrando sobre Glogau (en el Oder 7 de Leignitz). Macdonal, en Goldberg. Marmont y Bertrand en la ruta de Goldberg á Leignitz. Parece que el ejército enemigo ha tomado el camino de Jauer y Schweidnitz. Se ha recogido gran número de heridos: las aldeas estan llenas de ellos. Leignitz es bonito pueblo (ya comienza como en su viage á Rusia). Las autoridades lo han abandonado (bueno: es á la española) por órdenes expresas, lo que ha disgustado mucho á los habitantes (lo mismo dice de la península). El conde Dany está encargado de crear nuevos magistrados. Todos los individuos de la corte y toda la nobleza que ha evacuado á Berlin (tambien esto es español) se han retirado á Breslau: ahora estan evacuando á Breslau, y parte de ellos se retiran á Bohemia. Las cartas interceptadas no hablan mas que de la consternacion del enemigo, y de las enormes pérdidas en la batalla de Wartchen.

S. M. la emperatriz &c. ha recibido noticias hasta el 29 en la mañana.

» Victor estaba marchando sobre Glogau. Sebastián en-contró cerca de Spotrau un conveoy enemigo, con 22 pie-

zas, 60 cañones y 500 prisioneros. Marmont llegó á Jauer (2 millas de Leignitz á la derecha ácia Schweidnitz) la tarde del 28, arrojando siempre la retaguardia enemiga, cuya posicion envolvió. Macdonal y Bertrand llegaron á las alturas de Jauer.

El 28, al romper el dia, Ney con los cuerpos de Lauriston y Regnier marcharon sobre Neumark; asi pues nuestra vanguardia está á 7 leguas de Breslau. El 29 á las 10 de la mañana, el conde de Schauvaloff y el general Kleist se presentaron en los puestos avanzados: el duque de Vicencia (*el infame Caulincourt*) fue á parlamentar con ellos. Se cree que esta conferencia es relativa á la negociacion de un armisticio. — Sabemos de nuestras fortalezas: todas ellas estan en la mejor situacion. Las obras que defendian el campo de batalla de Wartchem eran muy considerables, por lo que el enemigo tenia en ellas gran confianza. Se puede formar idea de ellas al saber que era trabajo de 1000 hombres durante 3 meses, pues los rusos estaban trabajando en estas posiciones que creian inatacables, desde febrero.

Parece que Wittgenstein ha dexado el mando del ejército; y que lo manda Barclay de Tolli. El ejército está aqui en el mejor pais del mundo (*esto es como en el viaje á Rusia*). Silesia es un *jardin continuado*, en el que el ejército halla la mayor abundancia de todo.

Cádiz 22. Ha llegado paquete de Lóndres. Los periodicos hasta el 12 contienen multitud de noticias. Publicaremos hoy algunas.

El 30 de mayo entraron los vándalos en Hamburgo. — El 25 estaba aun el principe Bernadotte en Stralsund con el duque de Cumberland.

Ha habido en Saxonia continuas batallas y acciones sangrientas el 19, 20, 21, 22 y 25 de mayo. Los periodicos publican detalles. Nosotros daremos una idea de ellas por los boletines del Corso á su esposa (que arriba insertamos) se verán los progresos que ha hecho el enemigo; pues se hallaba cerca de Breslau. En las batallas ha tenido grandes

pérdidas, pero sigue adelante. En las del 21 y 22 dice el Corso que su pérdida no ha sido considerable; y en seguida publica el Monitor la relación, y dice que se regulaba su pérdida, en estos dos días, en 11 á 1200 hombres. En la batalla del 22 murió Duroc; y el general Keregener y á Mortier le cogió una bala, es decir moriria: los generales Franquemont, Lorenaz y Bruyere quedaron heridos. En la acción del 19 dice el Corso que el general italiano Perin dió malas disposiciones, y perdió 600 hombres entre ellos el general Balathier; y se dexó tomar 2 cañones y 3 cazones.

De los partes rusos resulta: que el 12 y 15 tuvo encuentros Miloradowitsch y mató al enemigo 1000 hombres: le hirió 1500 y cogió 300. El 18 Jelowaiski hizo prisionera la guardia holandesa de lanceros y otros 1790 hombres: en otro encuentro de Miloradowitsch cogió este 130 prisioneros y mató 100 hombres: que en Köningswarta, Barclay de Tolly cogió á Lauriston 1500 prisioneros, un general de division y 11 piezas, además de multitud de muertos y heridos.

Del parte sobre la batalla de Bautzen del 20 y de Wartenchen el 21 se infiere que el enemigo echó el resto de sus fuerzas y desoperacion por aniquilar á los aliados con las fuerzas superiores que tenía, pues eran de 12000 hombres y solo 6000 las de los aliados: estos se portaron con el mayor valor, firmeza y constancia; pues se ve que el 20 tuvieron que retirarse: el 21 se los ve prontos á admitir otra batalla; el 22 otra.... La retirada fué siempre hecha con orden sin atreverse el enemigo á perseguir, y sin perder ni una bandera, ni un cañon ni un equipage.

El 17 ya estaba reunido el Sr. Elio á Villacampa. Se sabe por un extraordinario que el enemigo voló el castillo de Burgos, donde entraron los aliados.

Cuartel general de Xativa 17 de junio. El 13 queriendo los franceses romper por nuestra izquierda fueron batidos completamente con pérdida de mas de 8000 hombres, y se retiraron de la otra parte del Gemesi.

TEATRO. = Seguir dos liebres á un tiempo es quedarse sin ninguna, com. en 3 actos. = Bolerías. = Saynete. = A la 8s. Cadiz: Imprenta de Carreño, calle Ancha. Año de 1813.